

VÍCTOR MORALES LEZCANO

EL COLONIALISMO
HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS
(1898-1927)

(2ª Edición)

GRANADA
2002

INDICE

NOTA A LA SEGUNDA EDICIÓN	7
---------------------------------	---

INTRODUCCIÓN EL COLONIALISMO HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS

CAPÍTULO I ESPAÑA EN MARRUECOS: LA DÉCADA DE «PENETRACIÓN PACÍFICA» (1900-1910)

1. LA NUEVA POLÍTICA EXTERIOR ESPAÑOLA: 1888-1900	35
2. LAS SECUELAS DEL 98: PROTECCIONISMO Y REGENERACIONISMO	42
3. EVALUACIÓN DEL PERÍODO DE PENETRACIÓN PACÍFICA	61

CAPÍTULO II LA EMPRESA COLONIAL ESPAÑOLA EN EL NORTE DE MARRUECOS (1906-1923)

1. LA FINALIDAD DE ESTE TRABAJO	65
2. MARRUECOS, TERRITORIO CODICIADO	71

3. OLIGARQUÍA FINANCIERA Y LA BANCA PENINSULAR, PROTAGONISTAS	86
4. REFLEXIÓN FINAL	89

CAPÍTULO III
LAS MINAS DEL RIF Y EL CAPITAL FINANCIERO PENINSULAR
(1906-1930)

1. EL TEMA Y SUS PORQUÉS	91
2. LA RIQUEZA MINERA DE MARRUECOS	94
3. MARRUECOS Y EL CONTENCIOSO FRANCO-ALEMÁN	98
4. CERRANDO LAS REDES	112

CAPÍTULO IV
EVOLUCIÓN DEL COMERCIO HISPANO-MARROQUÍ (1900-1927)

1. PRESUPUESTOS TEÓRICOS Y OBJETIVOS HISTÓRICOS	117
2. LAS ETAPAS CONDUCENTES AL PROTECTORADO FRANCO-ESPAÑOL EN MARRUECOS	121
3. RECAPITULACIÓN FINAL	132

CAPÍTULO V
ESCALADA MILITAR EN EL PROTECTORADO ESPAÑOL
EN MARRUECOS: REPERCUSIONES PRESUPUESTARIAS
(1912-1927)

1. EL PROTECTORADO FRANCO-ESPAÑOL EN MARRUECOS	137
2. SOCIEDAD MILITAR Y ACCIÓN COLONIAL	157
3. EL COSTE DE LA PACIFICACIÓN	178

CAPÍTULO VI
EL PROTECTORADO FRANCÉS EN MARRUECOS:
LA PACIFICACIÓN Y EXPLOTACIÓN DE LA ZONA SUR
(1912-1927)

1. PLANTEAMIENTO DE LA CUESTIÓN	187
2. PENETRACIÓN PACÍFICA Y RECURSO A LAS ARMAS LA OPOSICIÓN DE LAS IZQUIERDAS EN EL HEXÁGONO	193
3. EL MARRUECOS FRANCÉS DEL MARISCAL LYAUTEY	202
4. INFRAESTRUCTURA VIARIA, PACIFICACIÓN Y EXPLOTACIÓN DEL MARRUECOS FRANCÉS	212

EPÍLOGO
UNA SÍNTESIS DE LAS RELACIONES HISPANO-MARROQUÍES
(1767-1996)

ESPAÑA Y MARRUECOS DURANTE EL ANTIGUO RÉGIMEN (1767-1830)	237
RELACIONES HISPANO-MARROQUÍES (1830-1912)	240
EL PROTECTORADO ESPAÑOL EN MARRUECOS (1912-1956)	243
LA DESCOLONIZACIÓN DEL NORTE DE ÁFRICA Y SUS SECUELAS (1956-1996)	247

NOTA A LA SEGUNDA EDICIÓN

EL COLONIALISMO HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS: 1898-1927 es un libro que se gestó hace veinticinco años. Siglo XXI de editores lo dio a la luz en 1976, rematando de esta manera los cursos y seminarios que en torno al tema se habían celebrado en el departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad Autónoma de Madrid.

Debo confesar que he sentido una complacencia emocionada cuando supe que otra editorial deseaba sacar una segunda edición de la obra. El primogénito es siempre el primogénito. Este sentimiento, sin embargo, no ha impedido que la auto-crítica serena haya desempeñado su papel durante la corrección del texto de la primera edición. Muchos serían los flecos a recortar, algunos los cambios de argumentación a introducir, varios los matices a incorporar de resultados de los replanteamientos efectuados por la bibliografía de los últimos quince años sobre el tema de España y el norte de África en el siglo XX. Uno se convence de inmediato que parte de esta obra ha envejecido; fenómeno, de otra parte, nada extraño que constituye un rasgo propio del historicismo más elemental extrapolado al campo de los libros que se escriben para esclarecer el pasado y que caen bajo la ley del envejecimiento progresivo de sus hipótesis, aportaciones fácticas y conclusiones, cuando las hubiere.

Para esta segunda edición he sido del criterio de respetar la estructura originaria del COLONIALISMO HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS. Me he permitido incluir el telón de fondo final, que es el único retazo nuevo —y hasta cierto punto, fresco— del texto, para que el lector se haga cargo aquilatadamente, y en pocas páginas, de lo que han sido las relaciones hispano-marroquíes a la larga. O sea, las que transcurren a partir de la segunda mitad del siglo XVIII.

La principal operación de cirugía textual la he practicado con el estilo de la redacción. Yo escribiría, hoy, aquel libro tal y como está escrito ahora. No se si, de otra parte, el ensayo de cirugía estética que he hecho ha valido para hacer más legibles las páginas de una monografía en la que se hace la exposición y análisis de un problema histórico —*de relaciones de vecindad*— entre dos países (Marruecos y España) limítrofes, pertenecientes cada uno de ellos a un ecumene cultural opuesto, si no fuese porque esos dos países han sido, sin embargo, frontera osmótica de civilizaciones en el Mediterráneo occidental desde 711.

Me he permitido incorporar, ahora, algunas gráficas e ilustraciones nuevas. Espero que no sean extemporáneas y ayuden a digerir los datos de la cuestión que se dilucidan en la obra. Ésta tuvo continuidad en otra monografía posterior que titulé ESPAÑA Y EL NORTE DE AFRICA. EL PROTECTORADO EN MARRUECOS: 1912-1956, cuya segunda edición prologó D. Julio Caro Baroja en 1986 y editó el servicio de publicaciones de la UNED en su colección «Aula Abierta».

Por su parte, el autor de esta obra ha venido comentando en ocasiones que el estudio de las relaciones hispano-marroquíes es un campo concreto y prioritario para la bibliografía española. Que hace falta que historiadores, arabistas, sociólogos, periodistas de fuste y otras gentes de oficio escriturario, abordemos lo que han sido y son, actualmente, aquellas relaciones. Hoy hay mas títulos que nunca, atinentes a períodos históricos que acota la Edad Moderna (siglos XV-XVIII), o que cubren cuestiones candentes: inmigración económica; explotación pesquera; cooperación científica y técnica. El gran desheredado, por el contrario, es ese período histórico que transcurre entre la Guerra de Africa de 1859-60 y la descolonización del Protectorado hispano-francés entre 1956-58. Las aportaciones bibliográficas —que haberlas, las hay— no han proliferado en el panorama nacional, con las excepciones de VILAR RAMIREZ, R.M. MADARIAGA y Mateo DIESTE, amén de algunos universitarios francotiradores apostados en los distritos de Barcelona, Madrid, Granada y Melilla (Colección «La Biblioteca de Melilla»). La publicación de una *Bibliografía española sobre el norte de Africa*, por R. GIL GRIMAU (Madrid, Ministerio de Asuntos Exteriores, 1982) ha supuesto un hito en nuestro acervo erudito. Esperamos con impaciencia el segundo volumen de la Bibliografía.

Cierto es que contamos para el período con el colosal volumen de Charles-André JULIEN (*Maroc face aux imperialismes*, Ed. Jeune Afrique, 1978), pero poco se dice en sus páginas sobre el Protectorado español.

Tampoco abunda en ello Daniel RIVET. No puede decirse lo mismo de la controvertida obra de Germain AYACHE (a quien, como a JULIEN, hemos perdido para siempre y a quienes va dirigido desde estas líneas mi respetuoso homenaje póstumo) titulada *Les Origines de la Guerre du Rif* (Paris-Rabat, 1981), en cuyas páginas está omnipresente la oscilación de Abd el-Krim entre su esperanza de que la presencia española en el Rif aportara orden, progreso y nuevos horizontes, de una parte; y de otra, la atracción y fidelidad inquebrantables a sus orígenes nativos y que solicitaban su liderazgo para proclamar la *Ris-pública del Rif*. *Ris-pública*, a propósito, sobre la que mi buen amigo D.M. HART (+) tanta luz ha arrojado en su obra, ya clásica, *The Aith Waryaghar of the Moroccan Rif* (The University of Arizona Press, 1976). Finalmente se ha rendido un homenaje al conocido antropólogo americano en *Antropología y antropólogos en Marruecos*, ed. por Ángeles Ramírez y B. López García. Barcelona, Alborán/Bellaterra, 2002.

Tampoco puedo pasar por alto, a título de contribuciones bibliográficas de peso, las monografías de Abdelmajid BENJELLUN, Ben. Az-zus HAKIM, D. WOOLMAN, C.R. PENNELL, W.A., HOISINGTON, D. SEDDON o los artículos de S.L. FLEMING y HALSTEAD, ambos centrados en el Protectorado español, la guerra del Rif y el nacionalismo marroquí que se asentó en Tetuán y Tánger entre los años treinta y cuarenta. Ni, por supuesto, la exhaustiva recuperación hemerográfica de Andrée BACHOUD en *Los españoles ante las campañas de Marruecos* (Madrid, Espasa-Universidad, 1988) y los más recientes de Sebastián BALFOUR y J. Ramiro de la MATA. No puede pasar desapercibida la miscelánea de J. NOGUÉ y J.L. VILLANOVA (eds.), titulada *España en Marruecos. Discursos geográficos e intervención territorial*, (ed. Milenio, 1999). Ni tampoco, las aportaciones de D. NORMAN al tema de las fronteras y la tesis monumental de J.M. DELAUNAY, *Mefiance Cordiale. Les relations franco-espagnoles au début du XX^e siècle* (1899-1914), París-Panthéon-Sorbonne.

Todas las obras anteriores han alterado la percepción académica de las relaciones hispano-marroquíes en los siglos XIX y XX. Sigue habiendo, empero, un déficit bibliográfico que no soy el único en lamentar. El tema sigue sin atraer demasiado. Por prejuicio en ocasiones; por exceso de pasión en otras. Las secuelas del último paso que dio España en la descolonización del noroeste de Africa al evacuar el Sáhara occidental (1975-76), han oscurecido el panorama político y endurecido la polémica entre ribereños en los años ochenta y noventa. Pero si la

polémica potencia las ideas al servicio de una causa, la investigación histórica, por su parte, debe de recoger los datos que legitimen la explicación razonada del pasado. Ha habido últimamente demasiado de lo primero y ha escaseado la nómina de títulos sólidos que esclarezcan el estado de la cuestión con rigor. A algo de todo ello me he referido en mi último libro sobre la materia, *El Final del Protectorado Hispano-Francés en Marruecos: 1945-56. El Desafío del Nacionalismo Magrebí* (Madrid. Instituto Egipcio de Estudios Islámicos y Mediterráneos, 1998). Una percepción crítica de la bibliografía en lengua inglesa sobre parte de la cuestión hispano-marroquí, puede verse en mi artículo «Participación Marroquí en la Guerra Civil: como la ha visto la historiografía anglosajona y francesa», en Actas del Seminario Internacional sobre *Participación marroquí en la Guerra Civil*, celebrado en el Centro Angel Ganivet de Granada en Marzo del 2001. Tampoco habría que echar en saco roto el volumen especial que Hespéris-Tamuda (Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad Mohamed V-Rabat) ha dedicado a las «Relaciones Hispano-marroquíes: 1898-1956. v.36 (1998), al cuidado de Brahim Bou-Taleb y V. Morales Lezcano.

La segunda edición del COLONIALISMO HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS, aunque algo rezagada, se explica por ese déficit bibliográfico que acabo de indicar. No tiene otra explicación, excepción hecha de la generosidad publicística de las instituciones granadinas que han financiado esta segunda edición, el Centro Angel Ganivet muy en particular. Para Alvaro Mateo (Granada) y Teresa Pereira (Madrid) quiero dejar constancia de su empeño desinteresado en contribuir al adecentamiento informático del texto. Nos guste o no, la relación hispano-marroquí fue áspera entre 1860-1939 aproximadamente. Los años de las campañas en Yebala y la guerra del Rif (1913-26) marcaron el punto crucial de un encuentro histórico envenenado, en el que la metrópoli cosechó funestos resultados para su precario equilibrio político y *statu quo* social durante la Restauración y la Dictadura de Primo de Rivera. Esa –y ninguna otra– es la moraleja que se desprende de los capítulos de historia dura y pura que componen EL COLONIALISMO HISPANO-FRANCÉS EN MARRUECOS.

Todo lo que se cuenta en sus páginas pertenece al pasado. El diálogo, la relación de vecindad entre Marruecos y España sigue siendo, sin embargo, una necesidad imperiosa con –o sin– «Comité Averroes». El Comité hispano-marroquí Averroes, fue, entre 1996-99, un ensayo de

diálogo bilateral permanente. En la actualidad es víctima de la política que le dio vida. ¿Por qué olvidar por completo el pasado si, de verdad, no queremos en absoluto que se vuelva a repetir? Esta sería la *ultima ratio* que legitimaría la reedición de esta obra, un tanto vetusta, aunque no del todo invalidada por el accidentado presente que gobierna desde hace un año largo el diálogo entre Madrid y Rabat.

Madrid, Abril 2002